

LE COMTE HERBERT DE BISMARCK

La loi qui définit à un fils de rimer quand son père a été un grand poète, n'est pas applicable à un homme de diplomatie. Lord Chatham fut un ministre de premier ordre; son second fils, William Pitt, n'en a pas moins laissé l'histoire d'Angleterre un nom glorieux. C'est que l'art est personnel et que chaque artiste emporte son secret en mourant, tandis que la diplomatie ne demande le plus souvent à ses adeptes que du discernement et la connaissance des traditions, toutes qualités qui peuvent s'acquérir par l'éducation et la persévérance.

Depuis vingt-cinq ans, le prince de Bismarck remplit l'Europe de sa personnalité. Après Napoléon I^{er}, aucun homme d'Etat, aucun souverain n'a occupé une telle place sur la scène du monde. Mais M. de Bismarck est père de famille, il a des enfants qu'il place avantageusement au service de l'empire allemand. Jusquelà, rien que de très naturel, de très humain, d'irréprochable même.

Soulement, il arrive un jour où un des fils du puissant chancelier, après avoir franchi en quelques années à peine tous les degrés de la hiérarchie diplomatique, devient ministre d'Etat dans le Conseil présidé par son père. Alors l'étonnement commence pour la galerie.

Tel est pourtant le fait qui vient de se produire à Berlin: depuis la fin d'avril 1878, le comte Herbert de Bismarck, secrétaire d'Etat de l'office des affaires

étrangères, lequel est placé sous l'autorité immédiate du chancelier, a été élevé à la dignité de ministre d'Etat et est devenu ainsi le collègue de Puttkamer, des Botlicher, des Bronsart des Schellendorf et enfin de son propre père. C'est sans plus fort que ce qui va se passer à Washington, où le secrétaire d'Etat Bayard épouse la belle-mère du président Cleveland, Mme veuve Fobom.

Le comte Herbert de Bismarck, né à Berlin en décembre 1819, est donc âgé d'un peu plus de trente-huit ans. C'est un homme bien décapolé, vigoureux et qui ne compte évidemment pas avec sa santé. Au premier aspect, on se demande si l'on est en présence d'un officier de cavalerie ou d'un professeur; il a la moustache épaisse du premier et la chevelure abondante du second. Mais l'œil est vif, pénétrant, avec une nuance de dureté.

Jusqu'à présent, la ressemblance entre le père et le fils demeure vague; avant peu, elle sera frappante. Les yeux, le nez, le menton, tout chez eux, même l'ovale du visage, est identique à ce qui contraste la similitude des traits, ce sont les rides profondes du prince qui n'ont pas encore labouré la figure remplie et colorée du comte.

Comme tout Allemand, il a passé sa première jeunesse dans l'armée; il est aujourd'hui major de cavalerie, comme son père lui-même est général de cavalerie à la suite des cuirassiers de Magdebourg. L'entrée du comte au service diplomatique remonte à 1874: il débuta à Munich, cette année-là, en qualité de simple attaché de légation. En 1877, il est promu secrétaire et envoyé à Bern; en 1876, on le nomme à Dresde, en 1881, il

est appelé à l'office des affaires étrangères à Berlin, avec le titre de conseiller de légation.

Mais durant cette période, des dissentiments violents s'élevèrent entre le père et le fils. L'amour avait envahi le cœur de l'élevé diplomate. Une femme du meilleur monde et durant social le plus élevé le tenait sous son charme. C'était nommée la princesse Elisabeth de Carolsburg, née princesse de Hatzfeldt. Depuis lors, ses yeux ont versé bien des larmes. Une volonté plus forte que tous les engagements l'a séparée de celui qui l'a conduite inutilement à un divorce retentissant.

L'orage apaisé, le comte Herbert de Bismarck s'adonna entièrement à la diplomatie, sous la direction de son illustre père. Le chancelier n'avait pas seulement entrepris d'isoler son fils des courants qui venaient de troubler son existence, il entendait aussi faire de ce fils un serviteur de l'Etat, au sens le plus honorable du mot, et façonner de ses mains un auxiliaire à son usage.

Jusqu'à là, le comte Herbert ne connaissait encore de l'étranger que ce qu'on en apprend, à travers mille distractions, dans les postes de début; le chancelier s'appliqua alors à étendre l'instruction et à perfectionner l'éducation politique de son fils.

De 1881 à 1885, le comte Herbert parcourut successivement, soit comme conseiller d'ambassade, soit comme ministre plénipotentiaire, soit enfin comme chargé de missions extraordinaires, la plupart des grandes capitales de l'Europe.

Il commença par Londres, en 1883. A cette époque, la santé du Prince appelé à

recueillir la succession de l'Empereur Guillaume n'inspirait aucune inquiétude. D'autre part, on savait l'héritier du vieux monarque porté vers l'Angleterre par toutes les influences de son entourage. Rien n'était donc plus profitable au comte Herbert, que de se familiariser avec elle. Il y vint dans ces dispositions; il s'y plut, et il y a laissé, dit-on, des amitiés durables. Encore aujourd'hui, son intimité avec lord Rosebery et M. Chamberlain lui fait franchir le détroit au moins une fois par an.

L'année suivante, c'est à Pétersbourg que le comte Herbert est transporté. Il y débarqua au moment où l'alliance des trois Empires vient d'être conclue pour la seconde fois. La capitale de la Russie lui fit grande fête. Là, il fut l'idole des salons, et l'on vit les femmes de la plus haute aristocratie l'assiéger en règle. Mais trop fin pour se laisser prendre à ces séductions, qui s'adressaient plus à son père qu'à lui, il y répondait, je dois le dire, avec modestie et bon goût. Un peu plus tard, l'accompagna son père à l'entrevue de Skiermiewitz, et comme à partir de ce moment, la fameuse triple alliance n'avait plus de secret pour lui, il ne retourna pas à Pétersbourg.

En revanche, il se rendit secrètement à Vienne vers la même époque, pour y renouveler, dit-on, le traité austro-allemand de 1879.

De sorte que, dans la même année, le prince de Bismarck avait initié son fils au petit et au grand jeu de la diplomatie; il l'envoya alors à La Haye, en qualité de ministre plénipotentiaire d'Allemagne, et ce qui revient au même, secrétaire d'Etat. En 1886, après le départ du comte de Hatzfeldt, le sous-secrétaire d'Etat fut

promu secrétaire d'Etat, et c'est là que la faveur de Frédéric III est venue le chercher, l'autre semaine, pour en faire un membre du ministère d'Etat.

Ainsi, il ne reste qu'un coin de terre en Europe, où le comte Herbert n'ait pas séjourné, et ce coin c'est Paris. Mais j'ai entendu dire que, si le chancelier avait été empêché de donner à son fils ce complément d'éducation politique, il lui avait permis du moins, à différentes reprises, en se rendant de Londres à Berlin, de stationner un peu parmi nous.

Le prince de Bismarck est chancelier de l'empire, Président du conseil des ministres d'Etat, ministre des affaires étrangères et ministre du commerce prussien. La politique intérieure et la politique extérieure sont donc entièrement dans sa main.

En 1873, le chancelier s'aperçut que sa tâche était trop lourde et il résigna la présidence du ministère prussien, sous prétexte qu'elle ajoutait à sa responsabilité, sans lui conférer aucune prépondérance sur ses collègues. Puis, au bout de quelques mois, il se ravisa et reprit le titre qu'il avait sacrifié dans un mouvement d'humeur.

En 1877, nouvel incident. Le prince parlait de se retirer, ce qui lui fut retenu. Il fit alors voter une loi de suppléance bien curieuse. Elle lui donne droit à un secrétaire d'Etat pour le remplacer complètement, en cas de besoin. Mais, par l'article suivant, le chancelier se réserve la faculté d'exercer personnellement toute fonction, même pendant la durée de sa suppléance. Ce qui revient à dire qu'il fait ce qu'il veut. Aussi, du vivant de l'empereur Guillaume ne se gênait-il guère. Il a reçu en

dotation, le 24 juin 1871, une propriété cédée par la noblesse du duché de Lauenbourg, dans le canton de Swarbeck, à Friedrichruhe. C'est du fond de cette retraite que le chancelier, jusqu'à ces derniers temps, gouvernait l'Empire. Friedrichruhe est situé à 260 kilomètres de Berlin, un peu en deçà de Hambourg. Chaque jour, un courrier de chancellerie partait de la Wilhelmstrasse, vers cinq heures de l'après-midi, avec de volumineux dossiers, qui arrivaient dans la soirée sous les yeux du prince. Celui-ci les examinait, les annotait avec son crayon légendaire, et les renvoyait le lendemain matin par un train, entrant en gare à Berlin avant deux heures. Grâce à cette combinaison, le chancelier expédiait les affaires sans avoir à prononcer une syllable, il ne s'en serait jamais fatigué.

On pense bien que la diplomatie est son occupation favorite. Mais il n'est pas comode, et il a déjà mis sur les dents nombre de secrétaires d'Etat. M. de Bülow, qui est mort en 1879, n'avait pu suffire à la tâche et s'était fait doubler par M. de Radowitz. Après lui ce fut, en 1880, le tour du prince de Hohenlohe, qui s'épuisa en six mois. Le comte Hatzfeldt, installé en 1881, tint bon jusqu'en 1885, mais, à bout de forces, il se fit nommer alors ambassadeur à Londres.

Depuis, la lieutenance du prince aux affaires étrangères est remplie par le comte Herbert. Il est jeune, solide et mieux en état qu'un autre de se plier aux exigences d'un maître dont il connaît la tendresse. Le comte occupera donc pendant longtemps, selon toute apparence, les hautes fonctions auxquelles il a été si rapidement promu.

WHIST.

COMMERCES

COTONS

Télégrammes communiqués par M. BULTRAC-GRIMONPAIN

LES HAVRE, 4^e Juin.

Ventes: 340 balles. Marché soutenu.

LIVERPOOL, 4^e Juin.

Ventes: 8,000 balles. Marché soutenu.

NEW-YORK, 31 mai.

Middling Upland, 10 c. Ventes 6,300 balles. (2 jours). Middling américain à New-Orléans 9 1/2; Savannah, 9 1/2.

Télégramme communiqué par M. LEON CLERCK:

LIVERPOOL, 1^{er} Juin, 11 h. 35.

Vente: 8,000 balles. Marché calme, sans changement.

Mal Juin	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Juillet	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Août	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Septembre	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Octobre	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Novembre	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Décembre	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Janvier	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Février	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Mars	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Avril	5 1/2	Novembre	5 1/2
Mal Mai	5 1/2	Novembre	5 1/2

LE HAVRE, vendredi 1^{er} Juin.

HUILES, GRAINES ET TOURTEAUX

LILLE, vendredi 1^{er} Juin.

HUILES	GRAINES	TOURTEAUX
Colza	15 10	15 10
Lin	16 10	16 10
Arachide	17 10	17 10
Maïs	18 10	18 10
Blé	19 10	19 10
Seigle	20 10	20 10
Orge	21 10	21 10
Avoine	22 10	22 10
Farine	23 10	23 10
Blé	24 10	24 10
Seigle	25 10	25 10
Orge	26 10	26 10
Avoine	27 10	27 10
Farine	28 10	28 10
Blé	29 10	29 10
Seigle	30 10	30 10
Orge	31 10	31 10
Avoine	32 10	32 10
Farine	33 10	33 10

CEREALES & FARINES

PARIS, vendredi 1^{er} Juin.

Blé	24 20	24 20
Seigle	25 10	25 10
Orge	26 10	26 10
Avoine	27 10	27 10
Farine	28 10	28 10
Blé	29 10	29 10
Seigle	30 10	30 10
Orge	31 10	31 10
Avoine	32 10	32 10
Farine	33 10	33 10

PARIS, vendredi 1^{er} Juin.

ALCOOLS

PARIS, vendredi 1^{er} Juin.

Alcool	42 75	42 75
Alcool	43 75	43 75
Alcool	44 75	44 75
Alcool	45 75	45 75
Alcool	46 75	46 75
Alcool	47 75	47 75
Alcool	48 75	48 75
Alcool	49 75	49 75
Alcool	50 75	50 75
Alcool	51 75	51 75
Alcool	52 75	52 75
Alcool	53 75	53 75
Alcool	54 75	54 75
Alcool	55 75	55 75
Alcool	56 75	56 75
Alcool	57 75	57 75
Alcool	58 75	58 75
Alcool	59 75	59 75
Alcool	60 75	60 75

MERCURIALES DIVERSES

PARIS-LA-VILLETTE, 31 mai.

Boeuf	1 10	1 10
Vache	1 00	1 00
Porc	1 20	1 20
Agneau	1 30	1 30
Chèvre	1 40	1 40
Caprin	1 50	1 50
Equin	2 00	2 00
Asin	2 10	2 10
Chien	2 20	2 20
Chat	2 30	2 30
Coq	2 40	2 40
Poulet	2 50	2 50
Dinde	3 00	3 00
Oie	3 10	3 10
Canard	3 20	3 20
Outarde	3 30	3 30
Colombe	3 40	3 40
Pigeon	3 50	3 50
Moineau	4 00	4 00
Corbeau	4 10	4 10
Choucroute	4 20	4 20
Salade	4 30	4 30
Fromage	4 40	4 40
Beurre	4 50	4 50
Œuf	5 00	5 00
Œuf	5 10	5 10
Œuf	5 20	5 20
Œuf	5 30	5 30
Œuf	5 40	5 40
Œuf	5 50	5 50
Œuf	6 00	6 00
Œuf	6 10	6 10
Œuf	6 20	6 20
Œuf	6 30	6 30
Œuf	6 40	6 40
Œuf	6 50	6 50
Œuf	7 00	7 00
Œuf	7 10	7 10
Œuf	7 20	7 20
Œuf	7 30	7 30
Œuf	7 40	7 40
Œuf	7 50	7 50
Œuf	8 00	8 00
Œuf	8 10	8 10
Œuf	8 20	8 20
Œuf	8 30	8 30
Œuf	8 40	8 40
Œuf	8 50	8 50
Œuf	9 00	9 00
Œuf	9 10	9 10
Œuf	9 20	9 20
Œuf	9 30	9 30
Œuf	9 40	9 40
Œuf	9 50	9 50
Œuf	10 00	10 00

MARCHÉS D'AMÉRIQUE

NEW-YORK, 30 mai.

Change sur Londres	4 80	4 80
Change sur Paris	5 10	5 10
Pétrole	5 20	5 20
Blé	5 30	5 30
Seigle	5 40	5 40
Orge	5 50	5 50
Avoine	6 00	6 00
Farine	6 10	6 10
Blé	6 20	6 20
Seigle	6 30	6 30
Orge	6 40	6 40
Avoine	6 50	6 50
Farine	7 00	7 00
Blé	7 10	7 10
Seigle	7 20	7 20
Orge	7 30	7 30
Avoine	7 40	7 40
Farine	7 50	7 50
Blé	8 00	8 00
Seigle	8 10	8 10
Orge	8 20	8 20
Avoine	8 30	8 30
Farine	8 40	8 40
Blé	8 50	8 50
Seigle	9 00	9 00
Orge	9 10	9 10
Avoine	9 20	9 20
Farine	9 30	9 30
Blé	9 40	9 40
Seigle	9 50	9 50
Orge	10 00	10 00
Avoine	10 10	10 10
Farine	10 20	10 20
Blé	10 30	10 30
Seigle	10 40	10 40
Orge	10 50	10 50
Avoine	11 00	11 00
Farine	11 10	11 10
Blé	11 20	11 20
Seigle	11 30	11 30
Orge	11 40	11 40
Avoine	11 50	11 50
Farine	12 00	12 00
Blé	12 10	12 10
Seigle	12 20	12 20
Orge	12 30	12 30
Avoine	12 40	12 40
Farine	12 50	12 50
Blé	13 00	13 00
Seigle	13 10	13 10
Orge	13 20	13 20
Avoine	13 30	13 30
Farine	13 40	13 40
Blé	13 50	13 50
Seigle	14 00	14 00
Orge	14 10	14 10
Avoine	14 20	14 20
Farine	14 30	14 30
Blé	14 40	14 40
Seigle	14 50	14 50
Orge	15 00	15 00
Avoine	15 10	15 10
Farine	15 20	15 20
Blé	15 30	15 30
Seigle	15 40	15 40
Orge	15 50	15 50
Avoine	16 00	16 00
Farine	16 10	16 10
Blé	16 20	16 20
Seigle	16 30	16 30
Orge	16 40	16 40
Avoine	16 50	16 50
Farine	17 00	17 00
Blé	17 10	17 10
Seigle	17 20	17 20
Orge	17 30	17 30
Avoine	17 40	17 40
Farine	17 50	17 50
Blé	18 00	18 00
Seigle	18 10	18 10
Orge	18 20	18 20
Avoine	18 30	18 30
Farine	18 40	18 40
Blé	18 50	18 50
Seigle	19 00	19 00
Orge	19 10	19 10
Avoine	19 20	19 20
Farine	19 30	19 30
Blé	19 40	19 40
Seigle	19 50	19 50
Orge	20 00	20 00
Avoine	20 10	20 10
Farine	20 20	20 20
Blé	20 30	20 30
Seigle	20 40	20 40
Orge	20 50	20 50
Avoine	21 00	21 00
Farine	21 10	21 10
Blé	21 20	21 20
Seigle	21 30	21 30
Orge	21 40	21 40
Avoine	21 50	21 50
Farine	22 00	22 00
Blé	22 10	22 10
Seigle	22 20	22 20
Orge	22 30	22 30
Avoine	22 40	22 40
Farine	22 50	22 50
Blé	23 00	23 00
Seigle	23 10	23 10
Orge	23 20	23 20
Avoine	23 30	23 30
Farine	23 40	23 40
Blé	23 50	23 50
Seigle	24 00	24 00
Orge	24 10	24 10
Avoine	24 20	24 20
Farine	24 30	24 30
Blé	24 40	24 40
Seigle	24 50	24 50
Orge	25 00	25 00
Avoine	25 10	25 10
Farine	25 20	25 20
Blé	25 30	25 30
Seigle	25 40	25 40
Orge	25 50	25 50
Avoine	26 00	26 00
Farine	26 10	26 10
Blé	26 20	26 20
Seigle	26 30	26 30
Orge	26 40	26 40
Avoine	26 50	26 50
Farine	27 00	27 00
Blé	27 10	27 10
Seigle	27 20	27 20
Orge	27 30	27 30
Avoine	27 40	27 40
Farine	27 50	27 50
Blé	28 00	28 00
Seigle	28 10	28 10
Orge	28 20	28 20
Avoine	28 30	28 30
Farine	28 40	28 40
Blé	28 50	28 50
Seigle	29 00	29 00
Orge	29 10	29 10
Avoine	29 20	29 20
Farine	29 30	29 30
Blé	29 40	29 40
Seigle	29 50	29 50
Orge	30 00	30 00
Avoine	30 10	30 10
Farine	30 20	30 20
Blé	30 30	30 30
Seigle	30 40	30 40
Orge	30 50	30 50
Avoine	31 00	31 00
Farine	31 10	31 10
Blé	31 20	31 20
Seigle	31 30	31 30
Orge	31 40	31 40
Avoine	31 50	31 50
Farine	32 00	32 00
Blé	32 10	32 10
Seigle	32 20	32 20
Orge	32 30	32 30
Avoine	32 4	